

DOCUMENTAIRE - 2015

LA REVOLUTION DES FEMMES - Un siècle de féminisme arabe

Réalisation Ferial Ben Mahmoud – France 3

Télérama + Sortir

M 01251 - 3398 - F: 3,00 €
MERCREDI 25 FÉVRIER 2015
HEBDOMADAIRE FR 3€
CINEMA N° 0018203084
N° 3398
DU 28 FÉVRIER AU 6 MARS 2015



Place Tahrir au Caire, une autodéfense féminine se dessine...

0.05 France 3 Documentaire

La Révolution des femmes

Un siècle de féminisme arabe

Documentaire de Ferial Ben Mahmoud (France, 2014) | 55 mn. Inédit.

Téméraires piliers du Printemps arabe, en 2011, les citoyennes de Tunis, du Caire ou d'Alger ne cessent d'alerter sur le sort des femmes au Maghreb et au Moyen-Orient. Partant des manifestations de milliers de Tunisiennes, après l'accession au pouvoir des islamistes d'Ennahda, et de la mobilisation récente des Libanaises contre les violences sexistes, ce film tente d'ébaucher un état des lieux du féminisme arabe. Synthétique mais nécessairement parcellaire sur sa partie contemporaine, ce tour d'horizon pointe la régression des mentalités dans des sociétés pourtant très engagées jadis sur la voie de l'égalité.

De la Tunisie de Bourguiba, pionnière dans l'abolition de la polygamie, à l'Égypte nassérienne, plus ambiguë dans son émancipation du sexe faible, la réalisatrice démontre comment les leaders du panarabisme ont valorisé, puis instrumentalisé la femme arabe. Point fort du documentaire, les archives – Nasser raillant en 1956 la demande du conseiller des Frères musulmans de voiler toutes les Égyptiennes! – révèlent tous les conservatismes qui, à partir des années 1960 et 1970, ont enrayé les perspectives d'amélioration de la condition féminine. Les interventions de quelques musulmanes réformatrices – comme la Marocaine Asma Lamrabet, exégète avisée des textes sacrés – ne pondèrent pas les craintes de l'historienne Sophie Bessis, quant à la victoire de l'islam politique qui ruinerait tout espoir d'avancée féministe dans le monde arabe. – *Hélène Rochette*